

**Zeitschrift:** Revue économique et sociale : bulletin de la Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Herausgeber:** Société d'Etudes Economiques et Sociales

**Band:** 44 (1986)

**Heft:** 1: Demain le Pacifique les chances de la Suisse

**Vereinsnachrichten:** Mont-Pèlerin 1985

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Mont-Pèlerin 1985

Eric Choisy, ingénieur,  
président d'honneur de Grande-Dixence S.A.,  
Genève

Lorsqu'on jette un coup d'œil sur les programmes des 24 Journées du Mont-Pèlerin, on voit émerger des thèmes techniques, économiques, politiques et sociaux, devant la grande toile de fond de l'opinion publique, dont Chamfort disait qu'il ne faut jamais la reconnaître parfaitement mais jamais la décliner.

C'est pour permettre aux tenants de ces disciplines de mieux se connaître qu'un petit groupe d'ingénieurs, membres de la section genevoise de la SIA, et notamment Michel Cuénod et Samuel Rieben, ont organisé en 1959 la première rencontre du Mont-Pèlerin.

Le thème était *L'ingénieur et l'Europe*, certainement judicieux car la technique est propre à renforcer les liens entre les Européens.

Très rapidement, les initiateurs cherchèrent d'autres groupements afin d'élargir leur horizon et d'atteindre davantage de personnes intéressées par les réunions, but atteint en 1961<sup>1</sup>.

Aujourd'hui, les organisateurs sont au nombre de quatre, les sections genevoise et vaudoise de la SIA, la Société d'études économiques et sociales et la Société d'étude de la prévision et de la planification, toutes deux à Lausanne.

Les rencontres du Mont-Pèlerin sont organisées à tour de rôle par ces quatre groupements entre lesquels il n'existe aucune convention écrite, pas même d'échange de lettres, le seul lien étant constitué par le désir d'offrir aux participants l'occasion de se documenter sur un sujet déterminé.

Ce système s'est révélé efficace dans sa grande simplicité.

Aujourd'hui, nous sommes réunis grâce aux ingénieurs et architectes vaudois auxquels j'exprime en votre nom notre vive reconnaissance.

En parcourant la liste des thèmes abordés au Mont-Pèlerin, on est frappé par leur diversité.

Certains d'entre eux jalonnent une évolution. C'est ainsi, qu'en 1960 déjà, il était question de l'automatique et l'homme, à une époque où l'automatique, vue d'aujourd'hui, paraît bien rudimentaire. En effet, le transistor n'avait que douze ans et l'une des applications les plus répandues du circuit intégré, la montre électronique à quartz, ne devait naître, en Suisse, que sept ans plus tard.

Entre-temps a déferlé le raz de marée de l'électronique, ce qui nous a amenés, en 1981, à reprendre le même thème général mais sous une autre forme: *La protection de la personne humaine face aux extensions multiples de l'informatique*.

---

<sup>1</sup> Cf. *Revue économique et sociale*: «Progrès technique et progrès économique», août 1961; «L'ingénieur et l'économiste dans l'entreprise», octobre 1962.

A plusieurs reprises, les organisateurs ont voulu réagir face à un phénomène bien paradoxal puisque, d'une part, il est fait appel toujours davantage à la technique qui libère l'homme de tâches subalternes, mais que, d'autre part, elle suscite des critiques allant jusqu'à considérer cette technique comme un épiphénomène greffé tant bien que mal sur la civilisation.

Bien souvent, les thèmes proposés ont devancé l'actualité, par exemple, en 1966: *Les tendances et les problèmes de l'urbanisation en Suisse*, ou en 1971: *Le transport de l'homme dans la cité future*.

A une autre occasion, après avoir constaté que, dans tous les domaines, la contestation devient presque systématique, les conférenciers se sont efforcés de répondre à cette question: *La contestation peut-elle conduire à une éthique nouvelle?*

J'arrête ici ces quelques exemples pris parmi les vingt-quatre thèmes abordés depuis 1959 pour remercier très vivement ceux qui, année après année, dans les quatre associations organisatrices, ont proposé des domaines qui ont intéressé les auditeurs et surtout les conférenciers qui ont répondu à nos demandes et dont les textes ont été souvent publiés dans l'excellente Revue économique et sociale<sup>2</sup>.

Je forme le vœu que les Journées du Mont-Pèlerin continuent à renforcer les contacts entre la technique et l'économie et à offrir aux auditeurs d'enrichissants exposés sur les grandes questions d'actualité.

---

<sup>2</sup> Autres publications spéciales de la *Revue économique et sociale*, liées aux Journées du Mont-Pèlerin: «Aspects scientifiques et économiques de la recherche», décembre 1963; «L'avenir de la démocratie en Suisse: le rôle des partis politiques», avril 1970. De nombreux textes de conférences ont été publiés dans les numéros ordinaires de la Revue.